

EL TÜRRA.

PERIODICO DE RECREO Y DE AVISOS.

Se publica el jueves y domingo de cada semana.

Se admiten toda clase de anuncios á precios convencionales y sumamente módicos.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Pedro Pablo Vicente, calle del Tozal núm. 10. — La correspondencia ha de venir franca.

PRECIO DE SUSCRICION.
en Teruel y fuera, franco de porte.

Por un mes 2 reales.

Por medio año 11 realés.

Por un año 20 reales.

Seccion local.

EL CARNAVAL.

(Continuacion.)

En aquel momento empezó la orquesta á tocar uno de esos vales cadenciosos y dulces que decidió á Enrique á quedarse cuando menos hasta su conclusion.

Nosotros estábamos colocados en un ángulo del salón junto á una máscara que vestia un lindo traje de aldeana y así, que sonaron los primeros acordes del piano un jóven se aproximó á la mascarita invitandola á bailar. Esta sin contestar se asió de su brazo y desapareció entre las innumerables parejas que paseaban por el salón.

Paulatinamente fueron poniéndose en movimiento todas las parejas y á poco rato cada cual se entregaba con entusiasmo á los encantos del alarmante vals que tocaba la orquesta, semejándose cada pareja á un planeta girando en su órbita con rapidez.

Retiremonos querido Enrique, díge á mi amigo, no sea que alguno de estos locos bailarines nos estruje un callo como tu has hecho con el caballero de la escalera: nos sentaremos mo-

destamente en aquel rinconcito donde observo dos asientos vacantes, y pasaremos revista puesto que veremos desfilar ante nosotros á toda la concurrencia.

El salón estaba brillante; la seda y el oro mezclados en los riquísimos trajes contrastaba de un modo admirable con la hermosura de las jóvenes.

Jamás: oimos decir á un pollo al pasar junto á nosotros valsando con un dominó negro.

¿Has oido Enrique ese jamas pronunciado románticamente por el barbilampiño que acaba de pasar?

—¿Cual?

—Aquel que tiene casi abrazada á su pareja y que baila con las corbas encogidas á guisa de valenciano en ademán de trasplantar arroz.

—Por cierto que hace una figura rara.

—No lo creas; ese modo de bailar es de moda y en este momento está persuadido que nunca M. Albert tuvo tanta gracia en su postura.

Adelante con la moda ¿pero que quiere decir el *jamás* que has recogido al pasar junto á nosotros?

Ese jamás, amigo Enrique, es la fiel espresion del carácter y ocupacion ordinaria de todos esos conquistadores de primer vuelo. Son una verdadera calamidad social amigo mio; desde la inocente niña que acaba de tomar la pri-

mera comunión y que viste por primera vez falda larga en vez de pantalones y tonelete, y mantillas en lugar de lazos de cinta en el cabello, hasta la viuda que ha tenido la desgracia de perder el marido después de veinte años de matrimonio, ninguna mujer escapa sin sufrir las impertinencias de esos hombrucitos en miniatura que hace seis meses llevaban andadores, y que se presentan hoy sin embargo con un puro de medio real en la boca, toman parte en las discusiones y se mezclan entre las personas más caracterizadas, solo por que saben de memoria un trozo de verso del trovador ó un duo de los puritanos.

Sin conocimiento de ninguna especie por que no han tenido tiempo de adquirirlos, defienden principios que no conocen y muchas veces llevan la contraria á hombres eminentes con un arrojito y un descaro que asusta. Han aprendido á doblar el cuerpo para saludar á una mamá; á hechar el imprescindible lente á una niña, saben decir *cómo está V.* en frances y les basta y les sobra para creerse dotados de un talento singular y adornados con todos los conocimientos humanos.

—Razon te sobra en tu descripción; pues yo he tenido ocasion de observar más de una vez esa especie de pedantería indigesta y ridícula con que se producen la mayor parte de los de su clase.

Esta noche pues te haré observar todas la ridiculeces de los pollos en sus pretensiones amorosas, y creo que sacarás deducciones provechosas á pesar que te supongo de un juicio bastante recto y de una razon suficientemente ilustrada para que vayas á caer en semejante defecto; por eso he querido que notases el *jamás* pronunciado por el compañero de la máscara del dominó negro; y á propósito ¿Tu sabes quien es?

—No.

—Pues yo la he conocido hace rato, y á decir verdad, me da risa y compasion el pobre mozo que baila con ella. Figurate que la tal mascarita es.....

(Se continuará.)

CARRETERA TRASVERSAL DE

Zaragoza á Castellon de la Plana.

SECCION DE ALCAÑIZ A MONROYO.

Relacion de las obras ejecutadas en el tercer trozo de esta carretera desde el 18 de Julio del año próximo pasado en que se dió principio á los trabajos hasta el 31 de Enero último.

Obras de esplanacion.

- 6145 Metros lineales de esplanacion concluida.
- 2612 Id. id. de media esplanacion.
- 3485 Metros cúbicos de desmonte en tierra.
- 9155 Id. id. de id. en tierra dura.
- 1569 Id. id. de id. en tierra y piedra.
- 10824 Id. id. de id. en roca.
- 41277 Id. id. de terraplen.

Afirmado.

- 10259 Metros cúbicos de piedra.
- 3037 Id. id. de grava.
- 6131 Id. lineales de machaqueo y arreglo del firme en caja.
- 6131 Id. id. de estension de recabo.

Personal ocupado en estas obras.

11 Brigadas, 10 Sobrestantes alistadores, 70 capataces, 2 carpinteros, 2 herreros, 1454 peones, 7 canteros, 6 carros, y 9 acémilas.

CARRETERA GENERAL DE

Madrid á Teruel:

Trozo de la travesía de esta Ciudad.

Relacion de las obras ejecutadas en dicho trozo desde el 10 de Diciembre del año próximo pasado, en que dieron principio los trabajos hasta el 31 de Enero último.

OBRAS DE ESPLANACION

- 1009. Metros cúbicos de terraplen.
- 203. Id. id. de escabacion en tierra para el cimiento del muro.
- 203. Id. id. de mamposteria ordinaria en los cimientos del mismo.
- 354. Id. id. de id. concertada en el resto del muro.

Personal ocupado en estas obras.

1 capataz, 21 peones, 2 canteros, y 3 carros.

El dia 14 del actual á las 12 de la mañana se abrió la subasta en los estrados del Gobierno de provincia para la conduccion de la correspondencia desde Alcolea del Pinar hasta Monreal del Campo, bajo el tipo de 38400 reales anuales; pero no habiéndose presentado ningun postor se abrirá nueva subasta el dia que fijará el Gobierno.

Se ha dispuesto de Real orden, que quede sin efecto la de 15 de Mayo de 1835 sobre abonos de campaña; que el doble tiempo por la época de 1820 á 1823 se continúe acreditando con arreglo al decreto de las Cortes de 2 de Agosto de 1840 y orden del Regente del Reino de 1.º de Octubre de 1841, y que el doble tiempo por la guerra de 1833 á 1840 no empiece á contarse sino despues de llenar la restriccion que establece el Real decreto de su concesion de 21 de Octubre de 1835, ó sea haberse hallado dos años al menos en campaña, y asistido á cuatro ó mas acciones de guerra, aunque haya sido en diferentes veces, para lo cual se acumulará el tiempo de cada una, si aquel no hubiese servido consecutivamente; de modo que solo cuando quede satisfecha esta condicion, tendrá lugar la aplicacion de la real instruccion de 11 de Junio de 1815 para las situaciones sucesivas.

El Gobierno, segun el proyecto presentado en sesion, se propone dividir la provincia de Canarias en dos de tercera clase, una denominada de Teide, que comprenderá las islas de Tenerife la Palma, el Hierro y la Gomera, y cuya capital será la villa de Santa Cruz de Santiago de Tenerife, y la de Canarias, compuesta de las islas de Gran Canaria, Lanzarote y Fuerteventura, con la capital en la ciudad de Las Palmas. La residencia del capitan general continuará en Santa Cruz, y la audiencia, el obispo y comandante general seguirán en las palmas.

El mercado de granos en los principales de Europa, se presenta en baja, ante el temor de que con motivo de la paz sobrevenga una inundacion de semillas del lado de Rusia,

En las costas de Vizcaya han tenido en estos últimos dias una pesca fabulosa de besugo y merluza. El de Bermeo, en dos mareas, cogió 6000 arrobas. El de Lequeitio, en cuatro mareas, mas de 400 quintales, valor de 42000 rs. El de Durango en seis ó siete, valor de mas de cinco mil duros.

Hasta el 9 del corriente iban adjudicadas 7522 fincas del Estado, las que subastadas bajo el tipo de 86.358,963 rs. 27 céntimos, produjeron 167.241,785-71. Los censos redimidos hasta la misma fecha, eran 7,035, y el importe de su reduccion veintisiete millones, ciento cincuenta y cinco mil, seiscientos noventa y siete con treinta y dos.

Se ha resuelto de Real orden, que los compradores de bienes nacionales elijan ante cuál de los jueces que hayan presidido la doble ó triple subasta deseen otorgar las escrituras.

Los compradores de fincas nacionales ó censos, y los redimistas de estos últimos, satisfarán en lo sucesivo por el otorgamiento de cada es-

critura los derechos que á continuacion se expresan: De 101 á 500, 12; de 501 á 3000, 15; de 3,001 á 10,000, 18; de 10,001 á 15,000 24; de 15000, en adelante, 30.

La Junta superior de ventas de bienes nacionales ha resuelto, que en el caso de convenir á los intereses de un comprador obtener noticias sobre la finca ó fincas adquiridas, se le franqueen por las oficinas, previa orden del Gobernador civil de la provincia, los títulos primordiales ó cualesquiera otros documentos que tengan relacion con ellos, permitiendo que dentro del mismo archivo se saquen los testimonios suficientes á su deseo.

¿Cuándo veremos imponer algunas multas á las mozas de servicio que se ponen en los balcones de la plaza á sacudir felpudos y pieles, llenando de suciedad á cuanto se halla debajo? En esta poblacion no se conocen las leyes de policia ni aun de educacion y es indispensable que se hagan conocer á fuerza de avisos pecuniarios.

En la parte superior de la Calle de San Benito, existe una pequeña laguna de inundias, para recrear á cuantos pasan por dicha calle. Siempre que llueve se fijan allí las aguas y llegan á corromperse en tales términos que ofenden sobre manera, mas podria evitarse luego, mandando hechar algunas cargas de graba para igualar el terreno que está en declive.

En qué quedamos ¿existe ó no por esas calles á las primeras horas de la noche, cierta persona en traje de fantasma, llamando la atencion pública? Nosotros no podemos dar crédito ni jamás hemos dado á paparruchas, pero son tantas las voces que circulan sobre el particular, que yá nos es imposible guardar silencio por mas tiempo, y en razon á las graves consecuencias que pudieran seguirse de ser cierto. Llamamos la atencion de la autoridad para que encargue á sus dependientes de vigilancia no consientan ni un dia mas el que recorra nadie las calles de una capital de provincia en traje que pueda infundir temor ó espanto. Activen los celadores su vigilancia, no se descuiden los alguaciles y serenos y si es verdad que hay fantasma, pronto puede estar en manos de la autoridad y ser castigada con todo severidad para que sirva de escarmiento.

Dias pasados llegó una compañía dramática, con el objeto de dar algunas funciones esta cuaresma, y parece que se halla abierto el abono; invitamos pues á todas las personas aficionadas para que no se descuiden en abonarse, toda vez que siempre se consigue alguna rebaja y se adquieren mayores derechos á la localidad. Sentimos que la época no sea la mas á propósito para este género de diversiones, pero opinamos que la em-

presa no quedará del todo defraudada, en atención á que hace mucho tiempo que no hemos tenido el gusto de asistir al teatro, y principalmente por que existen multitud de zarzuelas nuevas que si eson en escena, deben llamar la atención y atraer alguna concurrencia: nosotros así lo deseamos.

Después de escritas las anteriores líneas hemos sabido el petardo que nos han dado los Sres. cómicos; pero para Pascua se dice que vendrá nueva compañía y todo se remediará.

Toda vez que ya han principiado las obras para recibir el exconvento de Dominicos que habia quedado falso en virtud de la reforma que ha sufrido el paseo, denominado de la glorieta, llamamos muy particularmente la atención del arquitecto y de las autoridades, para que toda vez no se grabarian en nada los fondos destinados y menos seria alterado el presupuesto de la obra, procuren dar á la fachada de este edificio toda la elegancia que requiere y está reclamando. Aparte de rebocarla y abrir simétricamente todos los banos de balcones y ventana, podria, y fuera muy acertado, construirse una magnífica puerta de entrada al Instituto en el centro de la fachada, la cual le daría mucho realce á esta y aun aquél: con la circunstancia de que para todo esto se prestan cuanto es necesario las disposiciones del local como no ignora el director de la obra. Esperamos pues que no serán desoidas estas indicaciones, puesto que nuestro objeto no es otro que el de ver entrar á Teruel en la via de la civilización y del buen gusto.

VARIETADES.

MAXIMAS. Vosotros que visitais á los afligidos, sabed que el dinero dado friamente no vale una lagrima de simpatía

Hay excelentes cosas que Dios nos da dos veces; pero solo una nos dá una madre.

La hermosura sin gracia es anzuelo sin pasto

La belleza produce el amor en el corazón del hombre, pero para que se perpetúe, es preciso una buena índole de la parte de la muger.

El ambicioso de mando tiene un gran reino sobre el cual ejercer su imperio, este reino es su misma ambición.

Conocerse á si mismo, es tener la llave de la ciencia del corazón humano.

Disminuir las pasiones propias, equivale á aumentar la propia fortuna.

El trabajo es el mejor remedio contra muchas enfermedades del alma.

Los enemigos son á veces mas útiles que los amigos, pues mantienen enconos en guardia contra nosotros mismos; nos privan de ofrecerles armas en daño nuestro.

¿Queréis conocer la política y la condición moral de un pueblo? Observad qué lugar ocupan en él las mugeres.

La educación de las mugeres es mas importante que la de los hombres, porque esta última

es en gran parte obra de aquellas.

Haz el bien y arrójaló en el mar humano: si los hombres no lo aprecian, tu conciencia quedará tranquila.

Conviene avergonzarse de cometer una falta, mas no de repararla.

Gloriarse de la nobleza de los abuelos es buscar en las raíces los frutos que deban hallarse en las ramas.

Es tan noble prestar un servicio sin prometerlo, cuanto es indigno prometerlo sin prestarlo.

La indiferencia por el bien público, es el hielo de la muerte que anuncia el fin de la sociedad.

La ignorancia de las grandes verdades morales hace vacilar la base de la sociedad y rompe el vínculo necesario para su existencia.

Las gracias mas seductoras son las de la belleza, las mas deslumbrantes las del espíritu, las mas conmovedoras las del corazón.

Mercado de ayer.

Trigo chamorro á 39 rs. fanega.

Royo, á 32 rs. id.

Jeja á 34 rs. id.

Morcacho á 25 rs. id.

Centeno á 22 rs. id.

Cebada á 18 rs. id.

Arroz á 27 rs. @ y á 28 mrs. libra.

Aceite á 56 rs. @ y á un real 22 mrs. libra.

Jabon á 45 rs. @ y á un real 16 mrs. libra.

Alubias á 17 rs. @ y á 18 mrs. libra.

Bacalao á 37 rs. @ y á un real 8 mrs. libra.

Azucar á 58 rs. @ y á un real 28 mrs. libra.

Garbanzos á 44 rs. @ y 1 real 12 mrs. libra.

Carnero á 5 rs. 10 mrs. carnicera

Oveja á 3 rs. y medio carniceria

Tocino á 76 rs. @ y á 6 rs. 17 mrs. carnicera

Vino á 10 rs. el cántaro y á 11 cts. el jarro.

Pan de 14 16 18 y 20 mrs. libra.

Cáñamo de 36 á 40 rs. @

Lana de 74 á 80 rs. @

Carbon comun á 4 rs. @

Carbon tara á 5 rs. @

Anuncios.

El dia 24 del actual se subastarán por 2.^a vez en el pueblo de Rubiales 263 pinos maderables y 500 para carboneo. En la 1.^a subasta no hubo postor.

En la Imprenta de este periódico se halla la colección de boletines donde se ha publicado la nueva ley de reemplazos, sancionada por S. M. en 26 de Enero último, y que rige para la próxima quinta.

Tambien hay en el mismo establecimiento surtido de papel de luto para cartas, labrado de colores, sobres, lacres, plumas metálicas, carteras de escritorio, libritos de memorias, tinta y otros efectos.

Imprenta de D. Pedro P. Vicente, Editor.